

NUESTRA FACULTAD

1. CONSEJO DE FACULTAD

DURANTE ESTE PERÍODO el trabajo del Consejo de la Facultad giró en torno al estudio y la puesta en marcha de las propuestas que surgieron en las jornadas de reflexión acerca del desempeño, las necesidades, la reorientación y la planeación de las actividades de la Facultad, llevadas a cabo por el cuerpo de profesores de planta en la finca San Claver del municipio de Santandercito (Cundinamarca), durante los primeros días de septiembre de 1994.

La temática que se debatió puede condensarse en los siguientes puntos:

1. Vigorizar y extender la presencia de la Facultad en las unidades académicas y en las diferentes áreas de la actividad universitaria javeriana.
2. Incrementar la presencia de la Facultad en el mundo filosófico colombiano y latinoamericano, así como la reflexión sobre la vida nacional. Plasmación de estos propósitos en la elaboración y realización de proyectos de investigación, en coloquios interdisciplinarios, y en la elaboración de ponencias para congresos y otros foros nacionales e internacionales.
3. Necesidad de políticas claras y eficaces en torno a la formación del profesorado y a su fácil acceso a los estudios de postgrado, particularmente del doctorado, a ser posible en el exterior. Promocionar entre el profesorado, mediante diversos estímulos la producción escrita y su publicación.
4. Crear en la Facultad la estructura académica, que en el documento *Unidades académicas*, aprobado este año en el Consejo directivo universitario, se designa como Departamento y proceder al nombramiento del correspondiente director.
5. Modificar el sistema de planeación semestral de trabajo de la Facultad que, desde hace muchos años, se emplea y condiciona excesivamente los trabajos de los profesores pues está enfocado primordialmente al servicio de las asignaturas del currículo y a las preferencias temáticas de los alumnos.

Las recomendaciones para el Consejo y para el Decano que surgieron del estudio colectivo de estos temas fueron organizadas y precisadas por el Consejo en su reunión del 18 de octubre. Como parte de este trabajo y de algunas otras consideraciones, el Consejo fijó en los siguientes puntos el orden estratégico de sus prioridades, que no tendría necesariamente que coincidir con el orden cronológico de las sesiones del Consejo.

1. Propuesta de creación del Departamento de Filosofía y del nombramiento de su director.
2. Asuntos solicitados por las instancias universitarias superiores.
3. Formación del profesorado e incremento de los doctorados. Elaboración de una encuesta previa sobre la situación actual, las necesidades y las preferencias del profesorado.
4. Complementación de las reglamentaciones sobre los trabajos de grado.
5. Desarrollo e intensificación en el área de ética.
6. Comités de trabajo.
7. Rotación en los cargos académicos.
8. Condiciones de ingreso al doctorado.
9. Modificaciones en el reglamento para la elección de los estudiantes miembros del Consejo de la Facultad.
10. Estudio de la propuesta de la misión nacional de Ciencia, educación y desarrollo.

En la reunión del 25 de octubre se analizaron cuidadosamente las implicaciones que tendría en la vida de la Facultad la creación de la estructura organizativa designada Departamento de Filosofía y, consiguientemente, la conveniencia de proceder a su creación lo antes posible. Hubo pleno consenso en solicitar al Vicerrector Académico la creación del cargo con dedicación de tiempo completo y por un período de tres años. Las propuestas de la Facultad sobre este punto fueron acogidas por las instancias competentes y a partir del segundo semestre de 1995 se podrá nombrar a la persona que asumirá la dirección del Departamento de Filosofía.

En la reunión del 25 de abril de 1995 el Consejo acordó pedir a la Rectoría que aprobara una modificación en el reglamento de la Facultad que permitiera reducir a un año el tiempo necesario de vinculación como alumnos ordinarios de la Facultad a los estudiantes que aspiren a ser elegidos como miembros del Consejo.

Los miembros del Consejo solicitaron también al Decano que siguiera insistiendo en la consecución de ayudas para los profesores de la Facultad que deseen realizar estudios de doctorado en universidades del exterior. En los dos últimos años cuatro profesores han iniciado el doctorado en Europa (Alemania -2-, España -1-, y Reino Unido -1-).

2. PROFESORES

EL INCREMENTO que se ha experimentado en la demanda de servicios académicos para otras facultades de la Universidad, y la salida de varios profesores para hacer estudios de doctorado en el exterior, han traído bastantes novedades en el equipo profesoral.

En agosto de 1994, el profesor Juan Fernando Mejía, que llevaba varios años como profesor de cátedra, ingresó al equipo profesoral de planta. Se vincularon a la Universidad como profesores de tiempo parcial (cátedra): María Cristina Conforti (Licenciada en Filosofía de esta Facultad), Óscar Eduardo Guardiola (Mágister en Filosofía de nuestra Facultad), Jorge Roberto Palacio (Universidad de los Andes), y Hermann Martínez.

El profesor Carlos Gaitán, exalumno de esta Facultad y profesor en ella durante más de tres lustros, se incorporó a la nueva Facultad de Educación como director del departamento de formación.

La profesora Yelitza Marcela Forero, egresada de la Facultad y de amplia trayectoria como profesora y secretaria de la misma, marchó a Madrid (España) para hacer el doctorado en la Universidad de Comillas.

Desde enero de 1995, después de obtener el doctorado en filosofía en la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma, ingresó al cuerpo de profesores con vinculación de tiempo completo el padre Guillermo Zapata, S.J., exalumno y exprofesor de esta Facultad. También se reincorporó el profesor Alfonso Flórez, para concluir su tesis doctoral, iniciada en Munich (Alemania), y trabajar medio tiempo en temas conexos con su tesis.

Se incorporaron como profesores de cátedra Andrzej Lukomski, alumno del programa de doctorado de esta Facultad; Silvio S. Salej Higgins, y John Larry Rojas, Licenciados en Filosofía en nuestra Facultad, así como Fernando José Quiroga y Mauricio Zuluaga.

Por último, cabe anotar que las profesoras Tatiana Balistreri y Adriana Urrea, y los profesores Luis Antonio Cifuentes, Gustavo Chirolla y Juan Fernando Mejía iniciaron el programa de Maestría en Filosofía en la Universidad Nacional de Colombia, Bogotá.

3. ESTUDIANTES

3.1. X COLOQUIO DE ESTUDIANTES

ALGUIEN DIJO que podría no haber sido, pero fue. El trabajo finalizó el 27 de abril de 1995 a las 10 de la noche, después de dieciocho ponencias y una ardua labor que comenzó en febrero. Como este tipo de actividades se evalúa, entre otras, por la asistencia y la participación de los estudiantes, nuestros esfuerzos se concentraron en una diaria labor publicitaria, que tenía como fin no sólo informar, sino persuadir. Frases como *Viva reflexione y vuelva a vivir, sea filósofo, Agora, Déjese escuchar*, llevaron a que la gente

se sintiera aludida, tomara como suyo el papel de estudiante de filosofía y se integrara al trabajo filosófico que de por sí le corresponde.

Partiendo de que ningún tema es estrictamente filosófico, hubo una diversidad de asuntos abordados relacionados con el cuerpo, el papel del juego en la educación, los filósofos presocráticos, el marxismo y todo cuanto tiene que ver con el devenir filosófico.

El número de ponencias fue significativo, teniendo en cuenta la participación en oportunidades anteriores. Y no sólo fué eso. La asistencia sobrepasó las expectativas, alcanzando un promedio de cincuenta y cinco personas por ponencia.

Ya que nos referimos a las personas y al número de ponentes, hay que hacer especial énfasis en la integración que hubo, pues se contó con la participación de estudiantes desde primer semestre hasta maestría. En este coloquio se realizó una labor importante, ya que siendo tan diversos los temas y la preparación académica de quienes escribieron, se logró siempre captar la atención del público, suscitando la discusión filosófica en la que tomaron parte los estudiantes y los profesores de la Facultad, e incluso estudiantes de otras facultades.

El ambiente que se generó durante el coloquio mostró cómo estamos haciendo filosofía. En ningún momento se esperó llegar a una conclusión o a unificar criterios. Al contrario, cada participante supo defender y sustentar su posición en forma adecuada. En la base de este buen ambiente están los cimientos, bastante fuertes, de una construcción que tuvo como pilares fundamentales el respetar siempre los diversos puntos de vista, en aras de descubrir un matiz diferente en cada posición. Este X coloquio queda en la memoria de la Facultad como la nueva instancia desde la cual habría que mirar en un futuro próximo.

Nos resulta muy grato haber contado con la colaboración del profesorado y de la parte administrativa de la facultad. Haciendo mención, quizás obvia, de todos los estudiantes. Nos queda la satisfacción de una labor llevada a buen término. Queremos que este espacio de discusión filosófica, que se deja abierto, permanezca y continúe abriendo nuevas posibilidades de participación de los estudiantes, para que no se pierda la espontaneidad de decir y de dejarse escuchar.

A continuación presentamos la lista de los ponentes y el título de sus ponencias.

MAURICIO GARRIDO, III semestre, *El amor, un concepto de lo incierto*;
ENRIQUE BARBOSA, I semestre, *La concepción del futuro en el ser filosófico*;
LUIS EDUARDO MUÑOZ, postgrado, *Nietzsche pensador actual*;
ALEXIS VELÁSQUEZ, I semestre, *Política y filosofía en los presocráticos*;
EDWIN MERCED, postgrado, *La función de la categoría del azar en los Manuscritos económico-filosóficos y en los Cuadernos de París de Karl Marx*;
NATALIA OROZCO, IV semestre, *Arte e identidad*;
SILVIA RIVERA, I semestre, *Por qué filosofar en Colombia*;

NELSON ARANGO, VII semestre, *Investigación filosófica y escepticismo. Matices de una sugerencia*;
 ADRIANA PAOLA FORERO, VII semestre, *Leibniz en El jardín de los senderos que se bifurcan de Borges*;
 CARLOS DÍAZ-GRANADOS, VIII semestre, "*Urbis et orbis lingua*"... (sin título);
 SILVANA ROVIDA, V semestre, *El cuerpo y el tiempo como fundamentos originarios de nuestra existencia en el mundo*;
 LILIANA FERRO, V semestre, *Lenguaje-sentido-vida-cábala-cuerpo-lenguaje*;
 MANUEL CIFUENTES, postgrado, *Desde la realidad del juego*;
 LUIS ENRIQUE IZQUIERDO, III semestre, *Consideraciones acerca del parricidio*;
 DIÓGENES CABRERA, I semestre, *Zaratustra, ¿un modelo o un antimodelo?*;
 SONIA TEMPRADO, I semestre, *El problema del principio en Anaximandro*
 CLAUDIA ESCOBAR, I semestre, *El Estado ¿enemigo del hombre?*;
 BIRGIT SCHARFENORT, IX semestre, *Entre erotismo y amor. La red de lo humano*.

MAURICIO GARRIDO-LILIANA FERRO

3.2. GRADOS

Magister en Filosofía

BARRERA DE ARAGÓN, MARÍA DEL AMPARO

Trabajo de grado: *El concepto cuerpo en la obra Principios matemáticos de la filosofía natural de Isaac Newton*

Director: Carlos Gaitán

Fecha de grado: 9 de junio de 1995

ISSA ÁLVAREZ, AMALIA

Trabajo de grado: *Para una ética ecológica*

Director: Rafael Torrado

Fecha de grado: 9 de junio de 1995

PARDO DE CIFUENTES, MARTHA LEONOR

Trabajo de grado: *Hacia una ética universal*

Director: Carlos Gaitán

Fecha de grado: 9 de junio de 1995

Diplomado en Filosofía

GALLEGO GALVIS, SANDRA XIMENA

Trabajo de grado: *La espacialidad en Michel Foucault*

Director: Jaime Rubio

Fecha de grado: 7 de diciembre de 1994

GRIMALDO DURÁN, JUAN HUMBERTO

Trabajo de grado: *Sobre Nietzsche para Wagner*

Director: Jaime Rubio

Fecha de grado: 7 de diciembre de 1994

GUERRA SALDAÑA, ARTURO

Trabajo de grado: *Aproximaciones a la filosofía concreta de Gabriel Marcel*

Director: Manuel Domínguez

Fecha de grado: 7 de diciembre de 1994

MEJÍA SOLANO, CARLOS ESTEBAN, S.J.

Trabajo de grado: *Pensamiento político de Bertrand Russell: Un proyecto para la paz*

Director: Jaime Rubio

Fecha de grado: 7 de diciembre de 1994

MOLINA MESA, JOHN MARIO

Trabajo de grado: *El decir como el ámbito de encuentro entre la poesía y la filosofía*

Director: Gustavo A. Chirolla

Fecha de grado: 7 de diciembre de 1994

SOLARTE RODRÍGUEZ, MARIO ROBERTO

Trabajo de grado: *El concepto de voluntad en la Introducción a la Filosofía del derecho de Hegel*

Director: Jorge Aurelio Díaz

Fecha de grado: 7 de diciembre de 1994

BALISTRERI PEÑA, TATIANA

Trabajo de grado: *El placer como principio moral natural en la filosofía de Epicuro*

Director: Fabio Ramírez, S.J.

Fecha de grado: 29 de marzo de 1995

BOHÓRQUEZ GASCA, AÍDA LUCÍA

Trabajo de grado: *Maurice Merleau Ponty: una antropología fenomenológica*

Director: Jaime Rubio

Fecha de grado: 9 de junio de 1995

JARAMILLO BERNAL, ROBERTO, S.J.

Trabajo de grado: *Ubicación y planteamiento del tema de la esperanza en la filosofía de Gabriel Marcel*

Director: Manuel Domínguez

Fecha de grado: 9 de junio de 1995

RAMÍREZ PINZÓN, EDGAR ALFONSO

Trabajo de grado: *La propuesta del ser humano como persona en comunidad en E. Mounier. Hacia un infinito de superación de la divergencia entre las antropologías marxista y existencialista*

Director: Rafael Torrado

Fecha de grado: 9 de junio de 1995

Licenciado en Filosofía

MENDOZA HURTADO, RICARDO ANDRÉS

Trabajo de grado: *Nietzsche o la problematización de la palabra filosófica*

Director: Rafael Torrado

Fecha de grado: 7 de diciembre de 1994

PEÑA COLLAZOS, WILMER ANÍBAL

Trabajo de grado: *La filosofía del ser-sí-mismo, según Karl Jaspers*

Director: Jaime Rubio

Fecha de grado: 7 de diciembre de 1994

ROJAS MENDOZA, DIONISIO

Trabajo de grado: *Aproximación al pensamiento filosófico de Ignacio Ellacuría*

Director: Manuel Domínguez

Fecha de grado: 9 de junio de 1995

Bachiller en Filosofía

CÁRDENAS RAMÍREZ, CARMENZA

Fecha de grado: 7 de diciembre de 1994

NOVOA PALACIOS, AMPARO

Fecha de grado: 7 de diciembre de 1994

SARASA GALLEGO, LUIS GUILLERMO

Fecha de grado: 9 de junio de 1995